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La revista que sostienes en tus manos anuncia que el verano 
ha llegado, comenzamos la segunda mitad de un 2022 lleno de 
muchos cambios en el calor característico de nuestra frontera. Si 
bien, para todos el año comienza normalmente en enero, también 
hay casos en los que los nuevos comienzos se dan precisamente 
durante este mes, tal es el caso de Rotary Internacional, una 
institución fundada en Chicago en 1905 como la primera 
organización mundial de clubes dedicada al servicio voluntario. 

En esta ocasión pudimos ser parte de la toma de protesta del Lic. 
Roberto Rentería Manqueros y su nueva mesa directiva del Club 
Rotario Ciudad Juárez en el marco de su 96 aniversario. Un club de 
líderes con vocación de servicio por su comunidad que con energía 
y compromiso son el motor que impulsa a esta organización a 
crear un cambio positivo. Juntos están transformando vidas en sus 
comunidades y en el mundo entero, por lo cual le enviamos nuestra 
más sincera felicitación. 

La filantropía permite que la sociedad civil crezca y se 
democratice, y puede ser un instrumento estratégico de cambio 
social si se vincula con las causas, los problemas, los actores, las 
regiones y los enfoques que promueven este cambio, por lo que concebimos a la filantropía como un elemento 
importante de la Responsabilidad Social Empresarial que ayuda a sostener a la sociedad civil.

Bajo esta consigna podemos decir que la puesta en práctica del servicio dentro de la vida privada, profesional 
y pública nos puede dirigir hacia un futuro con una visión más próspera. Otra organización que también se rige 
bajo estos principios es Líderes comprometidos por Juárez quienes buscan sumar esfuerzos por acuerdos con 
otras organizaciones no gubernamentales para generar la influencia necesaria en temas de políticas públicas 
locales, así como construir soluciones conjuntas para  consecución de una mejor ciudad.  

En esta edición nos complace haber contado en nuestras páginas con hombres y mujeres comprometidos 
con su trabajo y con la disponibilidad de compartir con otros sus experiencias y sus conocimientos. 
Agradecemos a todos nuestros colaboradores, clientes y amigos por ser parte de esta editorial. Asimismo los 
invitamos a ustedes nuestros lectores a que no se pierdan este y más contenido de interés a través de nuestras 
redes sociales y portal web: www.serempresario.com.mx. Nos vemos en nuestra próxima edición.  
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PORTADA

GABRIEL MENDEZ
El experto en Bienes Raíces en El Paso, Las Cruces y Ruidoso

Por Ariana Bonilla | IG: @ariana_bonilla

FOTOGRAFÍAS: VENUS MONTAÑEZ

Hoy en día Gabriel Mendez 
es un corredor exitoso en 
ambos estados que posee 
y opera una correduría de 
bienes raíces multifacética 

que es parte de una franquicia nacio-
nal en crecimiento, Realty One Group. 
Como REALTOR® experimentado con 
licencia tanto en Texas como en Nuevo 
México, está acreditado en bienes raí-
ces comerciales y residenciales. 

También es un inversionista inmo-
biliario califi cado que no solo compra 
propiedades de inversión, sino que 
también educa a su equipo de agentes 
sobre cómo asesorar adecuadamente a 
los inversores potenciales. Además de 
su experiencia en ventas residenciales y 
comerciales, también es propietario de 
una exitosa empresa de administración 
de propiedades, El Paso Rentals, que su-
pervisa la administración de más de 300  
propiedades en alquiler.

Antecedentes comerciales y logros

Gabriel Mendez es un participante 

activo en la Asociación de REALTORS® 
del El Paso. Gabriel comenzó a ser pro-
pietario de la franquicia de bienes raí-
ces Realty One Group en 2016 y esta-
bleció Realty One Group Mendez Burk, 
aunque su carrera en Bienes Raíces co-
menzó desde el año 2004.

Rápidamente hizo crecer su equipo 
existente de 30 agentes a 80 agentes 
para 2021. Su amplio conocimiento y 
permanencia como corredor han sido 
vitales en el desarrollo de su corretaje y 
su éxito continuo. 

Además de ser un miembro estable-
cido de la comunidad empresarial en El 
Paso, Gabriel es muy activo en su iglesia 
local Healing Place Church, es miembro 
de la junta de la fundación sin fi nes de lu-
cro Tree of Life, miembro del Club Rotario 
Camino Real, y también dedica muchas 
horas como voluntario en Ciudad Juárez 
ayudando a huérfanos y personas nece-
sitadas con cualquier cosa, desde útiles 
escolares hasta cirugías mayores. Gabriel 
se enorgullece de ser parte y llamar a la 
Comunidad Fronteriza su hogar.
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Acerca de Realty 
One Group Méndez Burk

Realty One Group Méndez Burk es un equipo de profesio-
nales bilingües y multiculturales a su servicio para todas sus 
necesidades inmobiliarias. Ponemos a su disposición nues-
tra amplia experiencia en el mercado inmobiliario de El Paso, 
Texas y sus alrededores para ayudarle a encontrar la oportu-
nidad de inversión que mejor se adapte a sus necesidades y 
posibilidades. Estos pueden incluir propiedades residencia-
les, propiedades de inversión rentables o terrenos en los que 
puede construir comercial o residencialmente.”

SERVICIOS:

Representación de Compradores

Realty One Group Méndez Burk se ha convertido en su 
asesor para ayudarlo a ubicar la propiedad que mejor se 
adapte a sus necesidades y también ayudarlo a lograr las 
condiciones más favorables para usted, incluida la negocia-
ción de precios, términos y condiciones y todos los trámites 
necesarios para completar la transacción. No hay obliga-
ción de compra y ningún costo para el comprador.

Representación de vendedores

Le ayudarán a promocionar, comercializar, negociar y ob-
tener el mejor precio para su propiedad puesta a la venta, 
utilizando las mejores herramientas y cooperando con todos 
los agentes inmobiliarios en el área de El Paso, TX.

Administración de 
propiedades y alquileres

En respuesta a las necesidades de sus clientes que han in-
vertido en oportunidades inmobiliarias en residencias unifa-
miliares o edifi cios de apartamentos, que prefi eren no alqui-
larlos por su cuenta, han desarrollado sus propios servicios 
integrales de gestión y alquiler de inmuebles.

Una vez que lo ayudan a ubicar la 
propiedad que cumple con todos sus 
criterios de inversión y rentabilidad 
potencial, usted será guiado para 
preparar los detalles estéticos nece-
sarios para hacer que su propiedad 
sea más comercializable y ofrecerla 
al mercado. 

Además, Realty One Group Mén-
dez Burk se asegurará de que cada 
propiedad que se ofrezca en alquiler 
cumpla con todos los requisitos lega-
les establecidos por la ley.

Una vez en el mercado, se buscará 
que la propiedad sea comercializada 
y promocionada correctamente. Se 
entrevistará y se pre seleccionará a 
las personas interesadas en arren-
dar hasta encontrar al candidato que 
cumpla con los requisitos estable-
cidos por el dueño de la propiedad. 
Una vez aprobado, formalizaremos el 
contrato de arrendamiento con este 
cliente y mes a mes iremos cobran-
do la renta a nombre del dueño de la 
propiedad haciendo cumplir las obli-
gaciones establecidas en el contrato 
de arrendamiento.

Los alquileres de propiedades son 

complejos, principalmente porque 
involucran muchas leyes que tratan 
sobre seguridad, antidiscrimina-
ción y la estricta exigibilidad de los 
contratos establecidos. Realty One 
Group le asesorará en cada paso del 
camino.

Sus servicios incluyen:

• Localización de propiedades de 
inversión (Propiedades en alquiler).

• Negociación y compra 
de estas propiedades.

• Promoción y mercadeo de su 
propiedad en instrumentos 
de medios masivos.

• Preselección de candidatos.

• Mostrar la propiedad a candidatos 
preseleccionados interesados.

• Formalización del contrato 
de arrendamiento con el inquilino 
seleccionado y aprobado.

• Gestión mensual de la propiedad 
que implica el cobro de alquileres y la 
supervisión de reparaciones menores 
que su propiedad pueda necesitar.

GABRIEL MÉNDEZ 

Gabriel Méndez nació en Ciudad 
Juárez en el estado de Chihuahua, 
México. Se graduó en 1994 del Tec 
de Monterrey, campus Monterrey 

Magna Cum Laude con una licencia-
tura en Negocios Internacionales. En 

2004, con su educación y experien-
cia empresarial en México, eligió 

mudarse a los Estados Unidos para 
comenzar su aventura inmobiliaria 

en Texas. Durante esta transición, 
se familiarizó con la cultura y las 

demandas personales del mercado 
inmobiliario y decidió obtener su 

licencia de corretaje tanto en Texas 
como en Nuevo México.

• Broker de Bienes Raíces en Texas 
y Nuevo México

• Propietario de Realty One Group 
Mendez Burk que supervisa y 

coordina 80 agentes inmobiliarios 
y 5 miembros del personal

• Propietario de una empresa de 
administración de propiedades, El 

Paso Rentals, que supervisa 300 pro-
piedades residenciales en El Paso, TX

CONTACTO:
5925 Silver Springs 
Suite A El Paso, TX 79912

Tel: 915.892.8770 
gm@realtyonemb.com  
www.realtyonemb.com 

PORTADA
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DR. RAÚL 
GARCÍA 
ZAMARRÓN
Especialista en Neurocirugía; 
Brain & Spine Surgery

Son muchas las personas que no conocen cuál es 
el campo de actuación de un neurocirujano, des-
conociendo las cirugías o los tratamientos que 
pueden llevar a cabo. Es por ello, que en esta oca-
sión conversamos con el Dr. Raúl García Zama-

rrón, médico neurocirujano con especialidad en cirugía 
de columna y cirugía vascular para conocer más sobre 
este tema en cuestión y poder identifi car las funciones y 
las patologías que trata esta especialidad de forma más 
habitual.

SE: ¿Cuáles son las funciones de un 
médico neurocirujano?

RG: Un neurocirujano es un médico especializado en 
las patologías del sistema nervioso, contando con los co-
nocimientos necesarios para el tratamiento de las enfer-
medades relacionadas con el cerebro, la columna verte-
bral y los nervios periféricos.

La labor del neurocirujano no solo radica en la ejecu-

ción del procedimiento quirúrgico, sino que también se 
encuentran entre sus funciones el diagnóstico, la eva-
luación, la prevención, el cuidado y la rehabilitación de 
cada paciente. De este modo, un neurocirujano anali-
zará la situación personal de cada individuo para poder 
anticiparse a las posibles problemáticas que puedan 
aparecer, recomendando pautas que ayuden a prevenir 
enfermedades.

Igualmente, ante la existencia de una patología, será el 
encargado de realizar un diagnóstico apropiado, aportar 
el tratamiento más efi caz y garantizar el cuidado del indi-
viduo durante su rehabilitación.

SE: ¿Cuáles son las patologías que 
Wtrata un neurocirujano habitualmente?
 

RG: Los neurocirujanos tratan un elevado número de 
importantes patologías que pueden afectar a nuestro 
bienestar. No obstante, existe un amplio abanico de enfer-
medades que se tratan de forma más común o habitual.

Por Redacción Ser Empresario

FOTOGRAFÍAS: VÍCTOR HUGO DELGADO
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Respecto a la columna vertebral, encontramos enfer-
medades como las hernias de disco, la ciática, la osteopo-
rosis, la escoliosis, la estenosis espinal o la mielopatía, en-
tre otras. Por otro lado, en cuanto a cirugías del cerebro, 
destacan la epilepsia, la hidrocefalia, la cefalea crónica, los 
aneurismas intracraneales, los tumores cerebrales, etc.

 La neurocirugía abarca todas las patologías, desde ce-
rebro y sistema nervioso periférico en donde se engloba la 
columna vertebral. Operamos desde tumores cerebrales, 
malformaciones vasculares, aneurismas, hasta la cirugía 
de columna que es una de las patologías más frecuentes. 

Todos en algún momento vamos a tener degeneraciòn 
de la columna vertebral, sin embargo no todos vamos a 
tener una patología que nos dé síntomas, pero los sínto-
mas importantes en patologías de columna cervical son: 
dolores de cabeza -que en ocasiones no relacionamos 
con una patología de columna cervical-, adormecimien-
to de brazos, de piernas y evidentemente dolor. En la ac-
tualidad es una patología muy frecuente ocasionada por 
traumatismo. 

SE: ¿Qué es NeuroScience Center? 

RG: NeuroScience Center es un proyecto en desarrollo 
donde se incluyen diferentes especialidades, todas enfo-

cadas a las neurociencias. Somos un equipo multidisci-
plinario que atendemos cualquier patología neurológica 
y de columna vertebral. 

Nuestro equipo estará disponible para poder atender-
le en cualquier hospital de Ciudad Juárez ya que conta-
mos con protocolos muy bien establecidos para el rápido 
diagnóstico y tratamiento oportuno de cada paciente.  

SE: ¿Cómo está conformado su equipo médico? 

RG:  Mi equipo está integrado por dos médicos anes-
tesiólogos, una enfermera especialista en anestesiología, 
una enfermera instrumentista que me asiste en quiró-
fano y la Dra. Guevara quien está conmigo en todos los 
procedimientos y se encarga del seguimiento postopera-
torio de cada paciente. 

SE: En cuanto al uso de tecnología de vanguardia, ¿con 
qué herramientas cuentan actualmente?  

RG: Afortunadamente tenemos en el hospital los me-

jores recursos tecnológicos, desde aspiradores ultrasóni-
cos, neuronavegadores, monitoreo neurofi siológico, por 
mencionar algunos, los cuales hacen que las complica-
ciones sean menores y la recuperación del paciente sea 
más rápida con resultados positivos.  

También realizamos procedimientos de mínima inva-
sión, endoscopia cerebral y endoscopia de columna las 
cuales son técnicas en donde se utiliza una cantidad de 
elementos tecnológicos de punta que nos permiten una 
recuperación rápida de nuestros pacientes tanto neuro-
lógica como psicológica. ePerfi l

Contacto

•  Médico general (Universidad 
Autónoma de Ciudad Juárez) 
• Neurocirugía Centro Médico 
Nacional La Raza (UNAM)
• Cirugía de columna (Val d’He-
bron Barcelona)
• Master cirugía de columna 
vertebral (CEU) 
• Cirugía vascular cerebral 
(ICNE hospital bene� cência por-
tuguesa São Paulo Brasil)

Consultorio: 
605 Hospital Ángeles 
de Ciudad Juárez
Tel. Directo: (656) 657 7818 / 
(656) 227-1963
Urgencias: (656) 
E-mail: 
drgarciazamarron@gmail.com
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Por Redacción Ser Empresario

Chihuahua capital.- Con el objetivo de armonizarlo con la Ley 
General de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, 
el Gobierno Municipal de Chihuahua actualizó su protocolo in-
terno de prevención de violencia en razón de género, se dio a 

conocer a través de un comunicado de prensa oficial. 

También se informó que se capacitó a los enlaces de género 
de todas las dependencias para difundir entre todo el equipo, 
los pasos a seguir en caso de sufrir violencia en todas las mo-
dalidades en sus centros laborales.

En reunión con todas y todos los direcores de la administra-
ción, ell alcalde Marco Bonilla fue muy claro al remarcar que: 
“En el Gobierno Municipal habrá cero tolerancia a las violen-
cias en razón de género y a todo acto que vulnere la dignidad 
de compañeras y compañeros trabajadores municipales”.

“Al día de hoy, más de 700 funcionarios y funcionarias muni-
cipales, así como 53 cadetes recién egresados del Instituto 
Superior de Seguridad Chihuahua (ISSCUU), han sido capacitadas en 
torno a este protocolo; y con el compromiso y apoyo del Instituto Muni-
cipal de las Mujeres, seguiremos con estas capacitaciones”, remarcó el 
Presidente Municipal.

Por su parte, la directora del Instituto Municipal de las Mujeres, Lidia Ali-
cia Terrazas, manifestó que desde diciembre del año pasado, firmaron 
el acuerdo de compromiso del funcionariado municipal, para el fortale-
cimiento de los espacios libres de violencia de género en el que las di-
rectoras y los directores, se  comprometimos  a dar difusión al interior 

de cada dirección, coordinación y organismo municipal a 
difundir el protocolo para la prevención, atención, sanción y 
erradicación de la violencia de género al interior del gobierno 
municipal y las capacitaciones de todo el equipo laboral.

Al tomar la palabra, la presidenta del DIF Municipal, Karina 
Olivas, señaló que en Chihuahua Capital han puesto al centro 
de las decisiones públicas la dignidad de la persona, hecho 
que lleva al desarrollo e implementación de códigos y pro-
tocolos que sirvan como marcos normativos para la óptima 
articulación de las relaciones humanas entre funcionarias y 
funcionarios municipales.

“En la ruta hacia la competitividad que todas y todos venimos 
recorriendo, contar con espacios de trabajo libres de violencia, en donde 
imperen la armonía, la empatía, el respeto y el trabajo en equipo, es un 
factor primordial para elevar nuestros niveles de eficiencia y eficacia en 
el servicio que prestamos a las familias de Chihuahua Capital”, expresó.

ARMONIZAN PROTOCOLO 
INTERNO DE PREVENCIÓN CON 
LEY DE ACCESO A LAS MUJERES 
A UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA

MUNICIPIOS
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SE REÚNEN 
MOTOCICLISTAS 
DE TODO MÉXICO 
EN GUACHOCHI POR EL 
“WATEKE 
BIKER FEST”

Por Redacción Ser Empresario

Rugieron los motores en el Corazón 
de la Sierra Tarahumara durante en el 
tradicional Wateke Biker Fest

En días pasados, Pepe Yáñez, Presidente de Guachochi, 
dio la bienvenida a cientos de motociclistas originarios 
de diferentes clubs del estado y del país , teniendo como 
sede la Sierra Tarahumara, donde disfrutaron de la natu-

raleza, pero también de las tradiciones y de la cultura Rarámuri, 
misma que se encuentra plasmada en la gastronomía y en los 
lugares turísticos que enmarcan a la joven ciudad.

Entre los clubes participantes, se detallaron  Chihuahua capi-
tal, Ciudad de México, Monterrey, Parral, Anahua, Camargo, De-
licias, Santa Bárbara, San Francisco del Oro, Cuauhtémoc, Gua-
chochi, entre otros que conforman esta extensa fraternidad de 
cabalgantes de acero.

“Este evento, cumple con las características de cualquier otro 
a nivel internacional, año con año vemos con mayor afl uencia la 
presencia de visitantes de todo México e incluso del extranjero, 
Guachochi sigue siendo uno de los principales destinos turísti-
cos en el norte del país orgullosamente” explicó Yáñez Ronquillo, 
tras dar el arranque a la travesía motorizada.

Cabe señalar, que cada uno de estos protocolos deportivos o 
turísticos, genera importante derrama económica para los pres-
tadores de servicios y para los comerciantes de todo índole, por 
lo cual interviene directamente la presidencia con sus diversas 
direcciones para procurar el bienestar del Turismo y de la ciuda-
danía local. e

Anuncia César 
Peña descuentos 
a chihuahuenses 
que vayan a 
Mazatlán

Por Redacción Ser Empresario

El edil parralense César Peña (izq.), 
durante la conferencia de prensaDURANTE MES DE JULIO

Como parte de la hermandad 
entre ciudades con la 

población ubicada en Sinaloa, 
chihuahuenses recibirán 

benefi cios en restaurantes, 
hoteles y bares, informó

Hidalgo del Parral.- En conferencia de prensa, el presi-
dente municipal de Parral, César Peña, dio a conocer 
que la hermandad entre ciudades con Mazatlán traerá 
benefi cios en el mes de julio a las y los chihuahuenses 
que visiten aquella localidad sinaloense. 

Dijo que se contará con descuentos en restaurantes, bares y ho-
teles presentando la credencial de elector en la que se indique que 
se radica en el estado de Chihuahua.

El alcalde informó que su homólogo mazatleco Luis Guillermo Be-
nítez Torres visitará la capital del mundo el próximo 14 del mismo mes.  

Césas Peña dijo que la primera propuesta que hizo en el proyec-
to de hermanar a la ciudad de Mazatlán con la ciudad de Parral ha 
premitido una gestión importante. Añadió que iniciando el mes de 
julio se colocarán señalamientos en diversos negocios de la ciudad 
costera, donde las y los chihuahuenses, presentando su credencial 
del INE, podrán acceder a descuentos. 

Con el comercio local se estará formalizando el consejo donde se 
podrá tener la oportunidad de generar una estrategia en conjunto 
para una derrama económica más fuerte. e
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Originaria de Ciudad Jiménez, Chihuahua, pero 
adoptada por esta frontera desde hace 10 años, 
Silvana Fernández Meléndez llegó a Ciudad 
Juárez con una maleta de ilusiones y sueños por 
cumplir. Su desarrollo profesional ha sido den-

tro del servicio público tanto del estado como del municipio 
como promotora y defensora de los Derechos Humanos. En 
esta ocasión tuvimos oportunidad de con-
versar con ella para conocer un poco más 
sobre su labor y los retos más importantes 
a los cuales ha tenido que hacer frente en 
esta travesía en la búsqueda de una socie-
dad igualitaria y respetuosa de los dere-
chos de las personas. 

¿De qué forma consideras que se deben 
de impartir los Derechos Humanos? 

Como Licenciada en Educación estoy 
convencida que una educación basada 
en los derechos humanos debe de estar 
presente desde la niñez, reforzarse en la 
adolescencia y practicarse en la vida adul-
ta con las nuevas generaciones, para que 
éstas puedan continuar con la construc-
ción de sociedades menos desiguales y un 
mundo más humano para todas y todos.

¿En qué sentido has podido participar 
en la difusión de estos derechos? 

He tenido la oportunidad de promover 
los derechos humanos en todos los ámbi-
tos posibles, en el sistema educativo, en el 
sector empresarial, asociaciones civiles, en 
el servicio público de la federación, del estado y del muni-
cipio, sin embargo, esta tarea nunca termina, la historia de 
la humanidad cuenta historias de personas, comunidades y 
naciones enteras que han luchado para hacer de este mun-
do un lugar con mayores libertades, justicia, equidad y tole-
rancia. 

¿Cuál consideras que ha sido tu misión a lo 
largo de tu trayectoria en esta área? 

A mis 32 años de edad he comprendido que mi misión en 
la vida es utilizar el poder de mi voz para generar concien-

cia en una nueva perspectiva en la que antes de vernos con 
etiquetas sociales, culturales e ideológicas se anteponga la 
dignidad de cada ser humano en un mundo de diversidad. 

¿Qué representa para ti, estar al frente de una institución 
tan signifi cativa en Ciudad Juárez? 

Hoy en día estar al frente del Centro de Justicia para las 
Mujeres “Maricela Escobedo Ortiz” signi-
fi ca un gran reto y una enorme respon-
sabilidad para acompañar a las mujeres 
víctimas de violencia en la búsqueda de la 
justicia. Simplemente no puedo fallar, de-
trás de mí hay miles de mujeres que han 
luchado para que este espacio fuera crea-
do por y para las mujeres. 

¿Qué impacto crees que puedas tener 
con las nuevas generaciones?

Ahora más que nunca estoy convenci-
da de la gran tarea que tenemos para las 
nuevas generaciones. Las niñas de hoy 
tienen que ver a mujeres independientes, 
autónomas, líderes, tienen que saber que 
sus capacidades y habilidades van mu-
cho más allá de los estereotipos que nos 
han impuesto y sobre todo tienen que 
saber que son capaces de transformar el 
mundo. 

Como mamá de un niño también tengo 
un compromiso enorme, educarlo desde 
la crianza positiva, sin estereotipos y roles 
de género, es el proyecto más importante 

de mi vida porque estoy formando a un ser humano y no sé 
si algún día tenga una evaluación fi nal como mamá pero si 
estoy segura que cada una de mis acciones tienen un impac-
to en su vida. 

¿Para ti, qué signifi ca ser mujer?
Ser mujer es tan diverso, tan subjetivo, cada quien le da un 

signifi cado según el contexto en el que se vive, para mí ser 
mujer signifi ca inteligencia, talento, poder, sabiduría, fortale-
za, pero también miedo, frustración, dolor, somos un conjun-
to de lo que la sociedad nos permite ser y sentir. e

SilvanaFernándezSilvanaFernándezSilvana
Por Ariana Bonilla | Instagram: @arianabonilla_

Activista y defensora de los 
derechos humanos en la frontera
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Originaria de Ciudad Jiménez, Chihuahua, pero 
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esta travesía en la búsqueda de una socie-
dad igualitaria y respetuosa de los dere-
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ción de sociedades menos desiguales y un 
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Ser mujer es tan diverso, tan subjetivo, cada quien le da un 

signifi cado según el contexto en el que se vive, para mí ser 
mujer signifi ca inteligencia, talento, poder, sabiduría, fortale-
za, pero también miedo, frustración, dolor, somos un conjun-
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Por Ariana Bonilla | IG: arianabonilla_

Contacto Grupo Lara Villalobos 

C. Piña 6016, El Granjero, 32890 
Ciudad Juárez, Chihuahua

Tel. (656) 619 6878

Fotografías: Ariana Bonilla

Elizabeth
Villalobos

cio pequeño de compraventa de carne de importación en 
compañía de mi entonces esposo, posteriormente este ne-
gocio fue creciendo y decidimos importar estos productos 
de Estados Unidos, ya que al estar localizados en la frontera 
era mucho más sencillo traer carne de mayor calidad, pues-
to que México no tenía sufi cientes productores de engorda 
de bovinos para surtir a todo el país

Además del negocio de carne cuento con servicios de 
transporte de animales vivos, productos congelados y cen-
tros cambiarios, negocios que me han permitido seguir en 
el mercado de una forma competitiva, es decir estos le dan 
soporte a mi negocio principal. 

AB: Además de estar al frente de sus negocios 
actuales, ¿en qué otras actividades se desempeña?

EV: Tengo diez años como parte del consejo directivo y 
ejecutivo de la Cámara Nacional de Comercio y funjo como 
Presidenta de las Mujeres Empresarias, 
un grupo en donde además de hacer una 
sinergia de negocios muy interesante y 
diversa con más de 200 empresarias, bus-
camos el desarrollo integral de las mujeres 
en todas las áreas. 

Ha sido una responsabilidad muy bonita 
porque es lo que yo trato de promover en 
el grupo, transmitir un mensaje de creci-
miento, superación y exploración de todo 
lo que no rodea, asimismo el crecimiento 
personal, cuando uno se preocupa por el ser, el tener se da 
por añadidura. Trato de ser auténtica, original y acertiva, y 
decir siempre lo que pienso. 

AB: ¿Cuáles han sido sus principales retos?

EV:  En Ciudad Juárez no contamos con un rastro TIF (Tipo 
Inspección Federal) que garantice la calidad e inocuidad de 
la carne. Ciudad Juárez tiene el 52% de la población del es-
tado de Chihuahua en donde actualmente hay 5 rastros de 
este tipo, sin embargo en nuestra ciudad no hay ninguno. 
Hace algunos años comencé a promover la construcción de 

Empresaria con visión, 
fundadora de Grupo Lara 

Villalobos y Presidenta de 
Mujeres Empresarias Canaco

Elizabeth Villalobos es una mujer em-
presaria con una gran visión hacia el 
crecimiento personal y profesional 
no solo de ella misma, sino también 
de las personas que la rodean, lo 

cual le ha permitido destacar no solo en el 
ramo de la compraventa de productos cár-
nicos, sino en la industria del transporte de 
animales vivos  y los centros cambiarios. 

En esta ocasión tuvimos oportunidad de 
conversar con ella para conocer un poco más 
sobre su extensa trayectoria en los negocios, 
sus principales retos y sus proyectos futuros. 

AB: Elizabeth, cuéntenos 
sobre usted y sus orígenes.

EV: Soy Elizabeth Villalobos Luna, origi-
naria de San Francisco del Oro, Chihuahua, 
radicada por un año en la Ciudad de Mé-
xico hasta la edad de diecisiete años y ac-
tualmente asentada en Ciudad Juárez.  Soy 
egresada de la Licenciatura en Contaduría 
por el ITCJ ́generación ´91.

AB: ¿Cómo da inicio su 
incursión en los negocios? 

EV: Los primeros años después de egresar 
de la universidad trabajé en el área contable 
en empresas maquiladoras, después en el 
año 9́3 me casé y comencé con un nego-

un rastro TIF, ya que es fundamental para el tipo de negocio 
al que yo me dedico. 

Lamentablemente aún existe mucho machismo dentro 
del giro, razón por la cual ese proyecto aún no se ha concre-
tado, aún y cuando se han invertido cerca de $2 MDD. Un 
rastro de este tipo tiene muchos lineamientos, casi compa-
rado con los de un hospital, sin embargo es necesario contar 

con los servicios públicos de electricidad 
y carreteras para poder ponerlo en opera-
ciones, apoyos que me han sido denega-
dos por parte de las autoridades. Con este 
proyecto no busco benefi ciarme yo única-
mente de manera personal, sino que es un 
proyecto pensado en todos los empresa-
rios de este giro, lo cual benefi ciaría enor-
memente al sector ganadero de la región 
norte del estado. 

AB: ¿Qué mensaje le enviaría a los 
empresarios y empresarias juarenses ?

EV: Todos sabemos que actualmente es muy difícil seguir 
trabajando con nuestros valores intactos, sin embargo 
como empresarios, pequeños emprendedores y ciudada-
nos debemos trabajar, primero, en honestidad con nosotros 
mismos, con las personas que colaboran en nuestras em-
presas y con nuestros clientes. Nosotros como generadores 
de empleo, proveedores y contribuyentes tenemos un papel 
sumamente importante en la economía de nuestra región, 
no desaprovechemos la oportunidad de hacer un cambio 
verdadero que nos benefi cie a todos.  e
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un grupo en donde además de hacer una 
sinergia de negocios muy interesante y 
diversa con más de 200 empresarias, bus-
camos el desarrollo integral de las mujeres 
en todas las áreas. 

Ha sido una responsabilidad muy bonita 
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el grupo, transmitir un mensaje de creci-
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naria de San Francisco del Oro, Chihuahua, 
radicada por un año en la Ciudad de Mé-
xico hasta la edad de diecisiete años y ac-
tualmente asentada en Ciudad Juárez.  Soy 
egresada de la Licenciatura en Contaduría 
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de la universidad trabajé en el área contable 
en empresas maquiladoras, después en el 
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rastro de este tipo tiene muchos lineamientos, casi compa-
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y carreteras para poder ponerlo en opera-
ciones, apoyos que me han sido denega-
dos por parte de las autoridades. Con este 
proyecto no busco benefi ciarme yo única-
mente de manera personal, sino que es un 
proyecto pensado en todos los empresa-
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AB: ¿Qué mensaje le enviaría a los 
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EV: Todos sabemos que actualmente es muy difícil seguir 
trabajando con nuestros valores intactos, sin embargo 
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STARTUPS T-HUB

DR. ULISES 
BARAJAS TEJA

Médico radiólogo con 25 años de experiencia y Director de RIDACAM 
(Radiología, Intervencionismo y Diagnóstico Avanzado en Cáncer de Mama)

Por Redacción Ser Empresario | Fotos: Ariana Bonilla

La radiología de intervención (RI) es una 
especialidad médica que realiza trata-
mientos mínimamente invasivos utilizando 
imágenes radiológicas para guiar los pro-
cedimientos. Los tratamientos de radiolo-
gía de intervención se han convertido en el 
método principal de tratamiento para una 
variedad de condiciones, ofreciendo me-
nos riesgo, menos dolor y menos tiempo 
de recuperación, en comparación con la 
cirugía abierta. Estos tratamientos pueden 
ser curativos o paliativos.

Médico radiólogo con 25 años de experiencia en ra-
diología general simple y contrastada, tomogra-
fía computarizada, ultrasonido de todo el cuerpo 
(a excepción de corazón), 13 años en diagnóstico 
oportuno de cáncer de mama (certifi cación por 

el Consejo Mexicano de Radiología e Imagen como especialista 
en imagen de la mama) siendo director de centros dedicados 
a este fi n, encargado del programa en hospitales públicos y ac-
tualmente dirigiendo el centro más avanzado para la detección 
oportuna de cáncer de mama en la región de Chihuahua y El 
Paso, Texas, RIDACAM (Radiología, Intervencionismo y Diagnós-
tico Avanzado en Cáncer de Mama)

Cuenta con experiencia en estudios de elastografía hepática, 
mamaria y tiroidea. la mayor experiencia en la ciudad en ra-
diología intervencionista (biopsias, drenaje de absce-
sos, ablación (quemar con calor o frío sin cirugía) 
de tumores malignos, embolización de malfor-
maciones vasculares, embolización de tumores 
benignos y malignos, nefrostomía, drenajes 
biliares, extracción de cuerpos extraños por 
ultrasonido como implanon(anticonceptivo 
en el brazo), agujas, astillas, vidrios, etc. colo-
cación de catéteres para recibir quimiotera-
pia y para hemodiálisis.

Se formó como Médico Cirujano en la 
Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y posteriormente realizó una Especia-
lidad en Radiología y Métodos de Imagen en el 
CMN 20 de Noviembre, ISSSTE 1994-1997 y certifi ca-
do por el Consejo Mexicano de Radiología e Imagen en 
1997. 

Desde entonces, es experto en diferentes tratamientos y en-
fermedades como:

- Mastografía
- Biopsias
- Tumores Paracentesis
- Embolización de Tumores
- Drenajes de abscesos
- Biopsia Guiada de Mama con Ultrasonido
- Mastografía por Tomosíntesis
- Biopsia Guiada por cualquier parte del cuerpo con Ultrasonido 
y Tomografía

Está certifi cado en Imagen Mamaria y Radiología vascular e 
intervencionismo por el Consejo Mexicano de Radiología e Ima-
gen y es miembro de diferentes asociaciones médicas como:

- Sociedad Iberoamericana de Intervencionismo 
- Federación Mexicana de Radiología e Imagen A.C.  
- Colegio Interamericano de Radiología
- Asociación La Gran Colombia Latin-America & Affairs Association 
- Entrenamiento de la Radiological Society of North America 
- Sociedad Mexicana de Radiología e Imagen, A.C. 

- Sociedad de Radiología e Imagen de Ciudad Juárez
- Colegio de Especialistas en Radiología e Imagen de 

Ciudad Juárez, Chihuahua 

Se desempeña como profesor titular en la 
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez 
(UACJ) en la materia de Anatomía por Ima-
gen y Radiología y además cuenta con una 
amplia experiencia como conferencista en 
temas de concientización sobre cáncer de 
mama, radiología e intervencionismo, no 
solo a nivel nacional en territorio mexicano, 
sino en gran parte de América Latina y Esta-

dos Unidos. 
            

Experiencia médica  profesional: 

- Director RIDACAM (Junio de 2019 - actualidad)
- Medico radiologo Poliplaza médica (Febrero de 2016 - ac-

tualidad)
- Rotación CERIM centro de estudios integrales de la mama 
(Enero 2018)
- Rotación Universidad de Zaragoza, Hospital Lozano Blesa (Mar-
zo 2017) 
- Ex-director Detección y Diagnóstico de Cáncer de Mama DEDI-
CAM, SSCH-SSA (Enero 2012 - Febrero 2015)
- Jefe de Radiología e imagen Star Médica (Diciembre 2007 - Ju-
lio 2012)
-Jefe de Radiología  Centro médico de especialidades de Cd.. 
Juárez (Diciembre 2000 - Diciembre 2007) 

Cédula Profesional: 1926126, 0017231

“El cáncer de mama 
se cura, el requisito es 
detectarlo a tiempo”
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 LÍDERES POR JUÁREZ



Rinde protesta 
Roberto Rentería Manqueros 
como nuevo presidente del 
Club Rotario Ciudad JuÁrez 2022-2023

El pasado 29 de junio en un ambiente de 
compañerismo y entusiasmo se llevó a 
cabo el informe de actividades 2021-2022 
del Club Rotario Ciudad Juárez en el mar-
co de su 96 aniversario. Miembros de la 

mesa directiva saliente, la mesa directiva entrante, 
damas rotarias, la reina del Club Ciudad Juárez y 
miembros de otros clubes de la ciudad acudieron 
también para ser testigos de la toma de protesta del 
Lic. Roberto Rentería Manqueros y su nueva mesa 
directiva. 

El logro de las metas que establezca el nuevo 

Presidente para el club dependerán en gran me-
dida de la planifi cación que realice el año previo a 
sus funciones. Como presidente electo fi jará metas 
anuales que coincidan con el plan estratégico del 
club junto con el asistente del gobernador y el equi-
po de liderazgo entrante.

Además durante la ceremonia que tuvo lugar en 
el Centro de Convenciones CIbeles, se hizo entrega 
de algunos broches distintivos “Paul Harris” para 
reconocer a algunos de sus miembros destacados, 
sus aportaciones económicas a la Fundación Rota-
ria y su participación activa dentro del club. e
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Por Ariana Bonilla | IG: arianabonilla_ 

Ivan Ortiz y Erika Garay
Asistentes de Gobernador 2022 - 2023
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Jaime y Elizabeth Holguín
Gobernadores Distrito anterior

Mario y Blanca Ponzio
Gobernadores Rotarios 2022 - 2023
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Adriana Rodríguez Carreón 
Contador Público Certificado
cpc.adriana.rodriguez@gmail.com

La reforma fi scal 2022, vigente a partir del 1 de enero, 
trae consigo una nueva obligación fi scal que hace 
recordar a la ya existente en la Ley Federal para la 
Identifi cación de Operaciones con Recursos de 
Procedencia Ilícita (LFPIORPI). Similar en el nombre, 

pero diferente en su concepción, aplicación y sanción

A partir del 1 de enero del presente año, todas las personas 
morales, fi deicomisos y otras fi guras jurídicas deberán cumplir 
con “identifi car, verifi car y validar adecuadamente al benefi ciario 
controlador”

¿Qué es  un Benefi ciario Controlador y cuál es su función?
• La persona física o grupos de personas físicas que directa, o 

por medio de otra u otras o de cualquier acto jurídico, obtiene u 
obtienen el benefi cio derivado de su participación en una persona 
moral, fi deicomiso o cualquier otra fi gura jurídica.

• Ejerzan el control de la persona moral, fi deicomiso o cualquier 
otra fi gura jurídica como: 

•  Imponer directa o indirectamente decisiones en las asambleas 
generales de accionistas, socios u órganos equivalentes. 

• Nombrar o destituir a la mayoría de los consejeros, 
administradores o sus equivalentes.

•  Mantener la titularidad de los derechos (voto respecto de más 
del 15%) del capital social.

• Que dirijan directa o indirectamente la administración, 
la estrategia o las principales políticas de la persona moral, 
fi deicomiso o cualquier otra fi gura jurídica.

En ese sentido, adicionar la fi gura del Benefi ciario Controlador 
al Código Fiscal de la Federación es con la fi nalidad de evitar la 
evasión fi scal y lograr el intercambio de información entre los 
países.

De modo que, esto consiste en identifi car y mantener 
actualizados los datos o toda la documentación de soporte para la 
identifi cación de los benefi ciarios controladores.

¿Qué datos necesito para identifi carlo?
Las personas morales, las fi duciarias, los fi deicomitentes o 

fi deicomisarios, en el caso de fi deicomisos, así como las partes 
contratantes o integrantes, en el caso de cualquier otra fi gura 
jurídica, deberán integrar como parte de su contabilidad la 
siguiente información con respecto de cada benefi ciario 
controlador:

I. Nombres y apellidos completos, los cuales deben corresponder 

La reforma fi scal 2022, vigente a partir del 1 de enero, trae consigo una nueva 
obligación fi scal que hace recordar a la ya existente en la Ley Federal para la 

Identifi cación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita (LFPIORPI). 
Similar en el nombre, pero diferente en su concepción, aplicación y sanción

con el documento ofi cial con el que se haya acreditado la 
identidad.

II. Alias.
III. Fecha de nacimiento. Cuando sea aplicable, fecha de 

defunción.
IV. Sexo.
V. País de origen y nacionalidad. En caso de tener más de una, 

identifi carlas todas.
VI. CURP o su equivalente, tratándose de otros países o 

jurisdicciones.
VII. País o jurisdicción de residencia para efectos fi scales.
VIII. Tipo y número o clave de la identifi cación ofi cial.
IX. Clave en el RFC o número de identifi cación fi scal, o su 

equivalente, en caso de ser residente en el extranjero, para efectos 
fi scales.

X. Estado civil, con identifi cación del cónyuge y régimen 
patrimonial, o identifi cación de la concubina o del concubinario, 
de ser aplicable.

XI. Datos de contacto: correo electrónico y números telefónicos.
XII. Domicilio particular y domicilio fi scal.
XIII. Relación con la persona moral o calidad que ostenta en el 

fi deicomiso o la fi gura jurídica, según corresponda.
XIV. Grado de participación en la persona moral o en el 

fi deicomiso o fi gura jurídica, que le permita ejercer los derechos 
de uso, goce, disfrute, aprovechamiento o disposición de un bien 
o servicio o efectuar una transacción.

XV. Descripción de la forma de participación o control (directo 
o indirecto).

XVI. Número de acciones, partes sociales, participaciones o 
derechos u equivalentes; serie, clase y valor nominal de las mismas, 
en el capital de la persona moral.

XVII. Lugar donde las acciones, partes sociales, participaciones 
u otros derechos equivalentes se encuentren depositados o en 
custodia.

XVIII. Fecha determinada desde la cual la persona física adquirió 
la condición de benefi ciario controlador de la persona moral, 
fi deicomiso o cualquier otra fi gura jurídica.

XIX. En su caso, proporcionar los datos mencionados en las 
fracciones que anteceden respecto de quién o quiénes ocupen el 
cargo de administrador único de la persona moral o equivalente. 
En caso de que la persona moral cuente con un consejo de 
administración u órgano equivalente, de cada miembro de dicho 
consejo.

XX. Fecha en la que haya acontecido una modifi cación en 
la participación o control en la persona moral, fi deicomiso o 
cualquier otra fi gura jurídica.

XXI. Tipo de modifi cación de la participación o control en la 
persona moral, fi deicomiso o cualquier otra fi gura jurídica.

XXII. Fecha de terminación de la participación o control en la 
persona moral, fi deicomiso o cualquier otra fi gura jurídica.

La Resolución Miscelánea Fiscal estipula en su contexto que 
los sujetos obligados “deberán implementar procedimientos 
de control internos debidamente documentados. Estos 
procedimientos serán todos aquellos que sean razonables y 
necesarios para obtener y conservar la información sobre la 
identifi cación de los benefi ciarios controladores y se considerarán 
parte de la contabilidad que el SAT podrá requerir”.

En términos prácticos, forma práctica, será conveniente elaborar 
un MANUAL que contenga los lineamientos necesarios para 
cumplir con la obligación primigenia, así como el seguimiento y 
actualización de la información y documentación que soporte el 
cumplimiento de esta obligación. 

En caso de incumplimiento a lo mencionado anteriormente, 
se estarían cometiendo las infracciones señaladas en el artículo 
84-M del CFF, lo que daría origen a la aplicación de las sanciones 
señaladas en el artículo 84-N de este CFF, de la manera siguiente:

I. No obtener, no conservar o no presentar la  información de los 

benefi ciarios controladores.
De $1,500,000.00 a $2,000,000.00 por cada 

benefi ciariocontrolador que forme parte de la persona moral, 
fi deicomiso o fi gura jurídica de que se trate.

II. No mantener actualizada lainformación relativa a los 
benefi ciarios controladores.

De $800,000.00 a $1,000,000.00 por cada benefi ciario 
controlador que forme parte de la persona moral, fi deicomiso o 
fi gura jurídica de que se trate.

III. Presentar la información de los benefi ciarios controladores 
de forma incompleta, inexacta, con errores o en forma distinta a lo 
señalado en las disposiciones aplicables.

De $500,000.00 a $800,000.00, por cada benefi ciario 
controlador que forme parte de la persona moral, fi deicomiso o 
fi gura jurídica de que se trate.

Adicional a la imposición de las sanciones descritas, el 
incumplimiento generaría que la opinión de cumplimiento de 
las obligaciones fi scales sea emitida en sentido negativo, de 
conformidad con el Código Fiscal de la Federación.

Comentarios fi nales:
La nueva obligación fi scal representa una enorme carga 

administrativa para los
obligados a cumplirla.
• La obligación es a cargo de todas las personas morales, sin 

excepción.
• Las sanciones a quien incumpla la nueva obligación fi scal son 

extremadamente
onerosas.
• La nueva obligación confi ere a la autoridad revisora nuevas 

facultades cuyo fi n último es la realización de actos de fi scalización 
a través de visitas domiciliarias.

• Para hacer frente a esta nueva obligación, será conveniente 
elaborar un MANUAL que contenga los lineamientos necesarios 
para cumplir con la obligación primigenia, así como el seguimiento 
y actualización de la información y documentación que soporte el 
cumplimiento de esta obligación.

•  Si se cuenta con el Manual de Cumplimiento la carga operativa 
será menor.

• Se logrará evitar sanciones y multas, que son acumulativas. e
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Por Redacción Ser Empresario

Rea� rma 
Líderes Comprometidos 
por Juárez su misión, visión y 
estatutos ante nuevos asociados

“Nuestra visión es la de 
sumar esfuerzos para 
generar la in� uencia 

necesaria en temas de 
políticas públicas loca-
les, así como construir 

soluciones conjuntas 
para la consecución de 

una mejor ciudad” 
- Coordinadores 

Líderes Comprometidos 
por Juárez

Con la fi nalidad de dar la bienvenida a los nuevos perfi les in-
teresados en formar parte de esta Asociación Cívil, Líderes 
Comprometidos por Juárez realizó durante la última sema-
na del mes de junio su reunión mensual en donde se abor-

daron temas como: misión, visión y estatutos actuales. 

Asimismo el grupo de Coordinadores de cada área dió a cono-
cer las actividades que se llevan a cabo dentro de esta agrupación, 
la cual tiene como principales propósitos el Incidir en las decisiones 
de gobierno Federal, Estatal y Municipal encaminadas a mejorar la 
calidad de vida de sus habitantes al municipio de Juárez, así como 
generar conciencia y participación social a travès de acciones y 
eventos que informen al a ciudadanía sobre los temas que les sean 
de interés común.

Como organización legalmente constituida como A.C. se expli-
có la importancia de que la asociación se encuentre dentro de los 
lineamientos legales y fi scales correspondientes, por lo que se expu-
so cuáles son los requerimientos que cada integrante en su estatus 
de “asociado”. 

“Una Asociación civil los dota de personalidad jurídica para ac-
tuar ante terceros como solicitar una cuenta de banco a nombre de 
esa persona moral, por ejemplo. Las decisiones también son exigi-
bles de inmediato ante una autoridad jurisdiccional”, explicó la C.P.C 
Adriana Rodriguez Carreón, quien funge como tesorera de esta A.C. 

La importancia de la asociación civil es incalculable, en cuanto 
a que representa un medio para que los ciudadanos se involucren 
en el espacio público y regulen el accionar del gobierno, mientras 
dan voz a los diversos grupos como empresarios, profesionistas y la 
sociedad civil. 

Es por ello que las asociaciones promueven el desarrollo indivi-
dual, la integración social y la participación, contribuyen al fortaleci-
miento de la democracia y son agentes de cambio y transformación 
desde un espíritu de libertad y pluralismo. Su protagonismo en la 
vida social, económica, política y cultural es indudable. e
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de gobierno Federal, Estatal y Municipal encaminadas a mejorar la 
calidad de vida de sus habitantes al municipio de Juárez, así como 
generar conciencia y participación social a travès de acciones y 
eventos que informen al a ciudadanía sobre los temas que les sean 
de interés común.

Como organización legalmente constituida como A.C. se expli-
có la importancia de que la asociación se encuentre dentro de los 
lineamientos legales y fi scales correspondientes, por lo que se expu-
so cuáles son los requerimientos que cada integrante en su estatus 
de “asociado”. 

“Una Asociación civil los dota de personalidad jurídica para ac-
tuar ante terceros como solicitar una cuenta de banco a nombre de 
esa persona moral, por ejemplo. Las decisiones también son exigi-
bles de inmediato ante una autoridad jurisdiccional”, explicó la C.P.C 
Adriana Rodriguez Carreón, quien funge como tesorera de esta A.C. 

La importancia de la asociación civil es incalculable, en cuanto 
a que representa un medio para que los ciudadanos se involucren 
en el espacio público y regulen el accionar del gobierno, mientras 
dan voz a los diversos grupos como empresarios, profesionistas y la 
sociedad civil. 

Es por ello que las asociaciones promueven el desarrollo indivi-
dual, la integración social y la participación, contribuyen al fortaleci-
miento de la democracia y son agentes de cambio y transformación 
desde un espíritu de libertad y pluralismo. Su protagonismo en la 
vida social, económica, política y cultural es indudable. e
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CONSECUENCIAS 
DE TENER LOS 
DIENTES EMPALMADOS 
(CHUECOS)
Por Dr.  Salvador Romero Triana
ORTODONCISTA

Para poderte dar mas información 
de nuestros servicios, puedes 
llamarnos al (656) 616 2513 o al 
(656) 613 7719, también podemos 
atenderte en el (915) 201 2282.

OrthoSmile
Dental Clinic

Av. De las Américas 1331,
Colonia Margaritas

Ciudad Juárez
IG: @orthosmile.dental.spa

FB: Orthosmile Dental & Spa

Los dientes empalmados son algo más que una 
cuestión de estética. El no arreglarlos por tratamien-
to de ortodoncia puede causar serios problemas. 

Puede ser el inicio de muchas enfermedades como:

1.- Presencia de Caries 
2.- Gingivitis
3.- Periodontitis 
4.- Problemas emocionales como la baja de auto-
estima

En cuanto el porqué los dientes de algunas perso-
nas están empalmados o desalineados, en la ma-
yoría de las veces son bocas o maxilares pequeños 
para el volumen de los dientes. Ya que el diente lu-
cha por un espacio. La genética también juega un 
papel importante.

En este artículo citaremos las consecuencias de los 

dientes empalmados:

1.- Dientes difíciles de limpiar 
Cuando los dientes están empalmados existen lu-
gares donde se complica el acceso de cepillos e hi-
los dentales. Las bacterias pueden crecer fácilmen-
te en estos rincones.

2.- Enfermedad de las encías
Los dientes empalmados aumentan el riesgo de ad-
quirir una enfermedad periodontal o de las encías. 
Las bacterias se convierten en placa dentobacteria-
na. El problema aumenta porque la bacteria tiene 
más espacio para crecer.

3.- Desgaste excesivo del diente 
Al estar empalmados puede ocasionar contactos in-
adecuados generando desgaste de su esmalte, des-
graciadamente no hay sustitución para el esmalte 
perdido, ya que este no se regenera.

¿Cómo solucionar el problema del empalme dental? 
En la actualidad existen diversas opciones de trata-
mientos
 
1.- Buen diagnóstico 
Esto involucra llevar todos los datos recopilados en la 
consulta dental en la historia clínica, toma de radio-
grafías, tomografías y fotografías.

2.- Brackets dentales
Los cuales son fi jos y nos ayudan a alinear los dientes 
fácilmente ayudando a enderezar los dientes em-
palmados, basado en un buen diagnóstico y coope-
ración por parte del paciente, debe de acudir a sus 
citas mensualmente y llevar un adecuado manteni-
miento, higiene y cuidados de sus brackets.

3.- Alineadores 
Estos contrario a los brackets son removibles, son una 
serie de retenedores transparentes, tienen como ven-
taja ser más estéticos, el número total de los alinea-
dores varía según la necesidad de cada paciente, te-
niendo la misma función la de alinear y enderezar los 
dientes empalmados.

4.- Difi cultad para masticar 
Al estar desalineados ocasiona problemas en las 
funciones de la masticación como el cortar, des-
garrar o triturar la comida, teniendo consecuen-
cias en el aparato digestivo por pasar la comida en 
porciones más grandes.

5.- Mayor riesgo de lesiones orales 
Al momento de estar empalmados y de tener un 
accidente (caída Bicicleta, patineta, accidente au-
tomovilístico, golpe, etc.) se corre el riesgo de te-
ner una fractura o fi sura del diente.

6.- Mal aliento
Cuando se tienen los dientes empalmados, es 
más difícil tener un adecuado cepillado dental por 
lo cual los restos de comida son más propensos a 
quedarse empaquetados entre los dientes, gene-
rando infl amación de las encías (gingivitis), placa 
bacteriana, sarro dental, generando lo que se co-
noce como “halitosis” o mal aliento.

7.- Baja autoestima
Al tener los dientes empalmados, surgen otros con-
fl ictos más allá de los dentales, nos encontramos 
también con problemas psicológicos, ya que al es-
tar en esta condición nuestros dientes visualmente 
no se tiene una estética dental deseada, generan-
do poca aceptación (bullying) y por ende baja au-
toestima.
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graciadamente no hay sustitución para el esmalte 
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En la actualidad existen diversas opciones de trata-
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1.- Buen diagnóstico 
Esto involucra llevar todos los datos recopilados en la 
consulta dental en la historia clínica, toma de radio-
grafías, tomografías y fotografías.
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Los cuales son fi jos y nos ayudan a alinear los dientes 
fácilmente ayudando a enderezar los dientes em-
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ración por parte del paciente, debe de acudir a sus 
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Por Dra.  G. Verónica Torres
IMPLANTES DENTALES Y PERIODONCIA

ESCANEO
INTRAORAL

El escáner intraoral es uno de los avances tecnológicos que más 
ha revolucionado el mundo de la odontología. Con él es posi-
ble la creación de una imagen digitalizada de la cavidad bucal 
del paciente. Esta especial característica ofrece una serie de 

ventajas impresionantes: desde poder realizar un trabajo mucho más 
sencillo, mucho más preciso, en menos tiempo y con resultados mu-
cho más óptimos.

Los escáneres intraorales representan, sobre todo, un gran avance 
en los métodos de trabajo habituales en la clínica dental. A la hora 
de realizar un registro bucal, la colocación de prótesis, la sustitución 
de piezas dentales o la restauración de dientes deteriorados y en la 
rehabilitación total o parcial de la boca del paciente o la colocación 
de ortodoncia.

Los escáneres intraorales disponen de pantallas táctiles con un sof-
tware en el cuál se puede introducir tanto la información del pacien-
te como los datos que se desean solicitar al laboratorio para las próte-
sis. Cuando se han completado dichos datos se puede proceder a la 
introducción del sensor bucal, en forma de lápiz o la cámara intraoral 
del escáner, que se encargará de recoger cada imagen que se nece-
site de la zona del tratamiento.

Así, se pasará tanto por las encías y las piezas dentales con la luz del 
escáner. Al completar todas y cada una de las pasadas sobre estas zo-
nas en las que se ha recogido la información en forma de imágenes 
digitales, se podrá ver cómo se conforma en la pantalla una imagen 
tridimensional fi nal con la totalidad de la zona del tratamiento. Esta 
imagen en 3D se puede enviar entonces de inmediato al laboratorio, 
sin la necesidad de tener que esperar el largo proceso que suponen 
los envíos y retornos de los moldes, con el consecuente ahorro de 
tiempo. En el laboratorio crearán un modelo muy preciso de resina 
mediante el uso de una impresora 3D con la información de la ima-
gen que se le ha enviado y de manera muy sencilla.

Sobre estos modelos podremos crear guías quirúrgicas para implan-
tes, prótesis fi jas y removibles, encerados digitales de diagnóstico, di-
seños de sonrisa, provisionales, etc. Es así como los escáneres intrao-
rales han venido a minimizar tiempo, molestias  y margen de error en 
los tratamientos dentales.

Para poderte dar mas información 
de nuestros servicios, puedes 
llamarnos al (656) 616 2513 o al 
(656) 613 7719, también podemos 
atenderte en el (915) 217 7791.

ImplantSmile Dental Clinic
Av. De las Américas 1331,
Colonia Margaritas

Email : Implantsmile2017@
gmail.com
IG : ImplantSmile Dental Cllinic
FB : ImplantSmile Dental Clinic
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¡Un rosé para 
refrescarse!
Ya hemos hablado en algunas ocasiones como el 
vino rosado es el gran incomprendido dentro del 

mundo del vino y aquí no nos cansamos de hablar 
de la versatilidad y la complejidad de un buen vino 
rosado, especialmente si se trata de uno mexicano.

Por L.G. Alex Borrell

Ya hemos hablado en algunas ocasiones como el 
vino rosado es el gran incomprendido dentro del 
mundo del vino y aquí no nos cansamos de ha-

blar de la versatilidad y la complejidad de un buen vino 
rosado, especialmente si se trata de uno mexicano.

Al vivir en el desierto, nos encontramos con condi-
ciones extremas en el clima. Los inviernos son in-
tensos y crudos, y los veranos son casi casi infer-
nales. Aquí no hay intermedios, son raros los días 

frescos o incluso tibios, desde que comienza 
la primavera comenzamos a sentir la po-

tencia del sol. Ahora que ya entramos 
de lleno en el calor (apenas comenzan-
do con el verano), todos buscamos la 
oportunidad de refrescarnos con algo 
rico, ligero y vigorizante para seguir 
disfrutando de la compañía de los 
seres queridos.

En esta edición nos atrevemos a 
hacer una mezcla con vino para 
convertirlo en una bebida pro-
pia de la temporada (algo que 
muchos consideran pecado y la 
más grande ofensa): ¡una san-
gría! Pero, como a nosotros no 
nos llama la atención lo con-
vencional vamos a transfor-
mar un clásico en algo nuevo 
y diferente, aprovechando la 
versatilidad del vino rosado.

Te dejamos aquí los ingre-
dientes para que puedas 
preparar tu sangría rose 
y te escapes, aunque 
sea un momento del 
calorón:

Sangría preparada con Rosé
Ingredientes 
-Fruta: naranja, limón amarillo y fresas.
-Vino rosado (te recomendamos Stella Rosa, es dulce y 
perfecto para combinar).
-Agua mineral.
-Hojas de menta para decorar.

Procedimiento:
-Mete el vino al congelador durante 20-25 minutos.
-Corta la naranja y el limón en rodadas delgadas, la 
fresa en láminas.
-En una jarra de vidrio coloca la fruta, agrega el vino 
bien frío y rellena la jarra con agua mineral.
-Sirve en copa de tu elección.

Maridaje:
-Platos con fruta fresca
-Tapas ligeras con ates y quesos.
-Pan con compotas o mermeladas de frutos rojos.

Maridaje musical:
Happy Cafe Music – Jazz & Bossa Nova Background Music

CONTACTO

(656) 297 2577

alex.borrell@
gmail.com

L.G. Alex Borrell

chefalexborrell
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Con quiince años como 
diseñadora de interiores y 
catalogada dentro del Top #3 de 
los mejores diseñadores de El 
Paso por seis años consecutivos, 

llega a la pantalla chica Fabiola Salayandia, 
quien después de una exhaustiva 
selección de alrededor de mil 
participantes, fue una de las 
ocho seleccionadas para 
participar en el reality 
show ‘Hogar de HGTV’ 
en la ciudad de Miami, 
Fl., donde no solo 
tuvo que demostrar su 
talento en el diseño de 
interiores, sino además 
su carisma y sus 
habilidades para brillar 
como presentadora.

Perfeccionista, paciente 
y talentosa es como Fabiola se 
describe a ella misma y al trabajo que 
realiza en cada uno de sus proyectos, los 
cuales, son principalmente residenciales 
high end, sin descartar también los espacios 
comerciales e industriales como: empresas 
maquiladoras, restaurantes, salones de 
belleza, entre otros.  

“Mi tarea como diseñadora es asesorar 
a mi cliente a tomar decisiones informadas 

sobre qué es lo que necesita según su 
espacio, qué artículos debe comprar y cuál 
es la mejor forma de desarrollar su proyecto. 
La experiencia que yo he adquirido a lo largo 
de los años les permitirá tener un resultado 
que cumpla con sus expectativas, es ahí 

donde recae la importancia de acudir 
con expertos en interiorismo, 

no solo en los casos de los 
usuarios finales, sino también 

las empresas constructoras 
y/o despachos de 
arquitectos” 

Después de coronarse 
como la ganadora de la 
primera temporada de 
Hogar Star, Hogar de 

HGTV le dió la bienvenida 
a la mexicana Fabiola 

Salayandia, y al presentador 
y experto en real state chileno, 

Felipe Viel, quienes regresaron 
juntos en “Diseño a la medida” el 

pasado mes de junio. 

La visión que Fabiola tiene respecto a su 
carrera profesional no solo se limita a realizar 
trabajos en la frontera y continuar con su 
programa de interiorismo, sino que además 
en un futuro le encantaría poder diseñar 
casas para celebridades, experimentar y 
poder proponer diseños increíbles. e

Destacada diseñadora de interiores en EP y
 ganadora del reality show “Hogar Star de HGTV”

Por Ariana Bonilla | Fotografía: Manu Ordi
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Fabiola 
Salayandía

Contacto: 

Facebook: 
Fabiola Salayandia Interior 

Design
 

Whatsapp: 
+1 (915) -539-1339

40 
SER EMPRESARIO WWW.SEREMPRESARIO.COM.MX
JULIO  2022

 PERFILES



Con quiince años como 
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Destacada diseñadora de interiores en EP y
 ganadora del reality show “Hogar Star de HGTV”

Por Ariana Bonilla | Fotografía: Manu Ordi

Fo
to

g
ra

fí
a:

 M
an

u
 O

rd
i

Fabiola 
Salayandía

Contacto: 

Facebook: 
Fabiola Salayandia Interior 

Design
 

Whatsapp: 
+1 (915) -539-1339

SER EMPRESARIOWWW.SEREMPRESARIO.COM.MX
JULIO 2022

41

 PERFILES



Realiza Consulado General 
de México en El Paso 
cata para promover la 

viticultura chihuahuense: 
Presentes Bodegas Pinesque y Encinillas

Por Ariana Bonilla | Instagram: arianabonilla_

Fotos: Ariana Bonilla

Con gran éxito se llevó a cabo el pasado 24 de junio la cata de los vinos 
chihuahuenses Anxelin y Megacero de la casa Encinillas, 5 de Pinesque 
y SinfoRosa de Bodegas Pinesque. 

Durante la velada que tuvo lugar dentro del lobby del histórico Plaza Thea-
ter en la ciudad de El Paso los asistentes pudieron disfrutar de una degusta-
ción que fue guiada por la sommelier Mónica Pinoncely y constó de cuatro 
vinos de dos reconocidas bodegas del estado de Chihuahua. 

“En Pinesque siempre hemos buscado mantener  ese carácter artesanal y 
natural del vino tratando de conservar la mayor cantidad de nutrientes, aro-
mas y sabores de la uva al igual que vinos de autor,  haciendo de cada uno 
de ellos una obra de arte con el reconocido sello de Pinesque el cual nos ha 
llevado en sólo tres cosechas a obtener dos medalla de Oro y tres de Plata en 
concursos internacionales y 2 de  Plata  en el Concurso Mundial de Bruselas, 
siendo estas las primeras medallas para vinos chihuahuenses en la historia.” 
comentó Monica Pinocely Esquer Directora comercial de bodegas Pinesque. 

A la reunión asistió el Lic. Ricardo Hernández Lecanda, Cónsul adscrito en 
representación del Cónsul General Mauricio Ibarra Ponce, el Lic. Juan Acereto, 
asuntos internacionales del Municipio de Juárez en representación del pre-
sidente municipal Cruz Pérez Cuéllar, la Lic. Teresa Matamoros, Directora del 
Fideicomiso de Promoción Turística ¡Ah, Chihuahua!, Tanny Berg, Presidente 
del Centro Cultural Mexicano Paso del Norte, Ricardo A. Samaniego, El Paso 
County Judge, Lic. Jacqueline Armendariz Directora de Turismo de Ciudad 
Juárez, así como los representantes de Visit El Paso quienes fueron patrocina-
dores del evento y medios de comunicación de Ciudad Juárez. 

Para fi nalizar los anfi triones del evento agra decieron a los asistentes y en-
fatizaron que  Chihuahua tiene gran potencial en producción de vinos y que 
la importancia de realizar este tipo de eventos radica en el empuje de la in-
dustria del vino en nuestro estado ya que el gran potencial de los vinos de 
Chihuahua en términos cualitativos está totalmente dado por la cuestión que 
tienen los productores, que comparten información, uvas, procesos produc-
tivos, fomentan regiones y todos participan en un esquema de igualdad. e

“Chihuahua es parte de la nueva viticultura en 
México de la cual podemos estar orgullosos por su 

gran potencial, no es sorpresa que en algún tiempo, 
sus vinos sean reconocidos por todo el mundo.”
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Welcome to

Silver 
City

Nuevo Mexico

By Redacción Revista Anfi trión

Silver City is a gem 
in Southwest New 
Mexico with forest 
recreation, a 
vibrant historic 
downtown, art 
community, and 
dozens of festivals 
and events. We’re 
equal parts Old 
West heritage and a 
distinctive arts and 
entertainment com-
munity, packed with 
a vibrant “sma-
ll-town” style 
of living

Remotely settled in southwes-
tern New Mexico, Silver City 
boasts dark skies, a pleasant 
climate, abundant sunshine, 
339 species of birds, fi ve life 

zones, and enough precipitation to 
transform the high desert hill-
sides into a gorgeous, lush 
landscape from summer 
through fall. At 6,000 
feet above sea level, 
Silver City’s mountai-
nous air maintains a 
moderate tempera-
ture year-round, yet 
the town experien-
ces four distinct 
seasons. 

Snowbirds with a fond-
ness for winter will enjoy 
the few magical fl urries this 
area receives each year and then 
rejoice at the warm sunshine that 
removes all evidence of winter within 
days. Nature wows visitors to Silver 
City and Grant County, no matter their 
interests.

Animal lovers and bird watchers in the 
area can observe el life that animates 
riverbanks, the forests, and the parks 
each season. Astronomers can set up 
shop under the Milky Way, as obser-
vatories are sprinkled throughout the 
county, and star parties occur regularly. 
Some stargazers might even want to 
spend a couple of nights at el Cosmic 
Campground International Dark Sky 
Sanctuary, which is an easy drive from 
town.

The people make the place, and 
Silver City’s population of 10,000 is a 
tight-knit community that welcomes 
strangers as family. You’ll anticipate 
friendly conversation, as well as re-
commendations on best places to eat, 

hang out, and relax at one of our 
locally owned coffee shops.

Enjoy a morning walk 
along the historic 
fl ood-carved Big 
Ditch, which was 
at one time Main 
Street and is now 
a lush downtown 
park. Continue your 

day of exploring, and 
by afternoon, you’ll un-

derstand why some of 
us never leave. By the eve-

ning, you’ll know all the locals: 
the unoffi cial mayors, the sociable 

loners, and the life-long natives. 

With abundant parks and playgrounds, 
as well as a rich variety of arts pro-
gramming, Silver City is a great place 
to raise kids. The culture and atmos-
phere work together to cultivate 
rich imaginations and create vibrant 
childhood experiences. Here, diversity 
is more than a goal or a buzzword; it’s 
reality in our accepting and charac-
ter-rich community. From toddlers 
to millennials, baby boomers to old 
timers, ranchers and miners to artists 
and retirees, the people who live in and 
visit our town represent a cornucopia 
of ethnic, cultural, and socioeconomic 
groups.

EXPLORE:
- Catwalk Recreation Area
- City of Rocks State Park
- Continental Divide Trail
- Fort Bayard
- Gila Cliff Dwellings National  
  Monument
- Gila National Forest & Gila            
  Wilderness 
- Historic Downtown
- Mining District 
- Silver City Museum
- Trail of the Mountain Spirits
- Western New Mexico 
   University Museum (WNMU)

For more info: VisitSilverCity.org
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LÍDERES EN MOVIMIENTO

Lic. Juan 
Acereto

Asuntos binacionales y diplomacia 
entre ciudades fronterizas

Asuntos binacionales 
y diplomacia entre 
ciudades fronterizas son 
algunas de las activida-
des que Juan Acereto 
Cervera tiene como 
consigna de la actual 
administración municipal 
de Juárez a cargo de 
Cruz Pérez CuéllarEntrevista por José Luis Mauricio | 

Redacción por Ariana Bonilla

JLM: ¿Cómo llegas a esta región fronteriza?

JA: Trabajé hace algunos años para la Conapesca (Co-
misión Nacional de Pesca) durante cuatro años como ase-
sor del comisionado nacional en Mazatlán, Sinaloa., ahí se 
maneja pesca para todo el país, se realiza la inspección y 
se vigila el ordenamiento pesquero. Posteriormente se me 
invita a coordinar todo lo relacionado con la pesca depor-
tiva, la defensa de las especies y el cuidado de los recursos. 

Viviendo en Mazatlán tuve una muy buena relación con 

Marcos Bucio Mújica, quien en una ocasión me comentó 
que le habían ofrecido un puesto para trabajar en el Con-
sulado General de México en El Paso y que le encantaría in-
vitarme a trabajar con él. Salí de Mazatlán para llegar aquí, 
a una ciudad que al principio no la entiendes hasta que 
pasas un par de meses y comienzas a familiarizarte con su 
dinámica de frontera y su gente. Actualmente tengo seis 
años radicando en esta región. 

JLM: ¿Cuáles fueron las primeras actividades que reali-
zaste ya afincado en Ciudad Juárez?

JA: Cuando acepté la invitación de Bucio Mújica yo 
venía invitado a trabajar en el tema del Tratado de Libre 
Comercio bajo un esquema del Artículo 7 de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, el cual pone a disposición de los 
embajadores y cónsules la posibilidad de contratar a una 
persona de confianza para que les ayude en algunos te-
mas. Llegué como Cónsul de asuntos económicos políticos 
y de promoción comercial. 

En ese cargo me dediqué a estructurar toda la infor-
mación necesaria para mostrar en Estados Unidos lo que 
representamos los mexicanos para su economía. Estas ta-
reas consistian en la recopilación de datos, el trabajar con 
los líderes de la región como Jonh Barela de Borderplex; 
Roberto Coronado en la reserva de Dallas; Jerry Pacheco 
de Border Industrial Association, incluso el propio CBP, ya 
que ellos tienen un departamento comercial en donde to-
dos los meses mantenemos reuniones muy interesantes 
para poder conciliar los intereses de ambos países desde 
una visión fronteriza sin necesidad de tener que acudir 
hasta Washington, DC.  

JLM: Tu experiencia y tu participación han ayudado a 
consolidar relaciones fuertes entre estas tres ciudades 
fronterizas ¿cuál ha sido la clave principal para lograrlo? 

JA:  Considero que la integración es la base del éxito en 
esta frontera, lo he dicho en distintos foros, Juárez - El Paso 
están llamados a ser a ciudades fuertes en todos los as-
pectos. La geopolítica, nuestra posición geográfica y toda 
la temática que está sucediendo en el mundo nos ha de-
mostrado que no somos un problema, somos la solución a 
los grandes problemas. 

México, Estados Unidos y Canadá tienen que encontrar 
un lugar en donde se puedan desarrollar de una forma efi-
ciente. Ese espacio es la frontera, 3 mil kilómetros. Den-
tro de la frontera tenemos el espacio terrestre, la gente, 
la doble lengua. Actualmente otro factor importante es la 
juventud de ambos lados, los  jóvenes nuevos se han desa-
rrollado en un ambiente binacional gracias a el acceso a las 
universidades de Texas que están a su disposición a unos 
pocos kilómetros.

Estos jóvenes han aspirado a formarse dentro de lo que 
es la nueva visión de Estados Unidos la cual busca que la 
gente se forme con educación de alta calidad y para esto 
participan universidades de México como el ITESM, la 
UACJ y la UACH. 

JLM:  Juárez requiere tener alternativas distintas a la pro-
pia industria ¿De qué forma está trabajando la Presiden-
cia Municipal y tú desde tus actividades diplomáticas? 

JA: Actualmente dentro de la industria maquiladora 
tenemos 350 mil empleos que dependen de esta indus-
tria de los cuales alrededor de 900 mil personas resultan 
beneficiadas. Sin embargo, aunque la maquiladora tam-
bién ya tuvo su trascendencia, es decir, pasamos de pintar 
pantalones a la investigación, al desarrollo y a la creación 
de patentes aún hace falta diversificar el trabajo de esta 
ciudad, no solo depender de una sola industria o actividad 
económica. 

Cruz Pérez Cuéllar desde que me invitó a formar parte 
de su gabinete y unos días antes de Center Business Asso-
ciation en El Paso Texas, frente a personas que  lideran el 
proyecto de desarrollo de esa ciudad con un pensamiento 

binacional. En esa reunión, el alcalde Pérez Cuéllar com-
partió la visión que él tiene de trabajar primero en lo más 
elemental, a veces por hacer las cosas rápido nos olvida-
mos de lo importante como el hecho de saber cómo vive 
nuestra gente, cómo podemos hacer que tengan aspira-
ciones y puedan integrarse a este gran boom económico 
que tienen como ciudad, ya que las diferencias económi-
cas lastiman y eso es lo que México está sufriendo. Además 
el alcalde reiteró que é acompañado de su administración 
y de un servidor buscaremos aportar y proponer proyectos 
que ayuden a detonar aún más la economía de Juárez,

JLM: ¿Qué mensaje le envías a nuestros lectores 
respecto a tu labor al frente de los asuntos diplomáticos 
de la ciudad fuera del país? 

JA:  Yo tengo una encomienda muy importante con la 
cual siento una gran responsabilidad, y esta es la diploma-
cia entre ciudades. Mi principal misión es enlazar personas, 
instituciones, organismos y autoridades y buscar que las 
relaciones entre el gobierno municipal de Ciudad Juárez y 
estas instancias sean tan cercanas y fortalecidas que cuan-
do surja un problema sea cual sea la magnitud de este lo 
podamos resolver de inmediato. e
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de patentes aún hace falta diversificar el trabajo de esta 
ciudad, no solo depender de una sola industria o actividad 
económica. 

Cruz Pérez Cuéllar desde que me invitó a formar parte 
de su gabinete y unos días antes de Center Business Asso-
ciation en El Paso Texas, frente a personas que  lideran el 
proyecto de desarrollo de esa ciudad con un pensamiento 

binacional. En esa reunión, el alcalde Pérez Cuéllar com-
partió la visión que él tiene de trabajar primero en lo más 
elemental, a veces por hacer las cosas rápido nos olvida-
mos de lo importante como el hecho de saber cómo vive 
nuestra gente, cómo podemos hacer que tengan aspira-
ciones y puedan integrarse a este gran boom económico 
que tienen como ciudad, ya que las diferencias económi-
cas lastiman y eso es lo que México está sufriendo. Además 
el alcalde reiteró que é acompañado de su administración 
y de un servidor buscaremos aportar y proponer proyectos 
que ayuden a detonar aún más la economía de Juárez,

JLM: ¿Qué mensaje le envías a nuestros lectores 
respecto a tu labor al frente de los asuntos diplomáticos 
de la ciudad fuera del país? 

JA:  Yo tengo una encomienda muy importante con la 
cual siento una gran responsabilidad, y esta es la diploma-
cia entre ciudades. Mi principal misión es enlazar personas, 
instituciones, organismos y autoridades y buscar que las 
relaciones entre el gobierno municipal de Ciudad Juárez y 
estas instancias sean tan cercanas y fortalecidas que cuan-
do surja un problema sea cual sea la magnitud de este lo 
podamos resolver de inmediato. e
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Cuando Carlos Legaspy, propietario mexicano-es-
tadounidense de una corredora de bolsa en 
ascenso, descubrió el funcionamiento interno 
de un esquema Ponzi de nueve cifras, pensó 

que estaba haciendo lo correcto al hacer sonar la alar-
ma. En cambio, los perpetradores del fraude le echa-
ron la culpa a él, dando inicio a una saga de dos años 
de traición, fraude y drama fi nanciero de alto riesgo 
que se extendería más allá de las fronteras internacio-
nales e impactaría a algunos de los jugadores más 
importantes de Wall Street, y llevaría el pro-
pio negocio de Legaspy. y reputación al 
borde de la destrucción.

Going for Broke narra el ascenso 
de Legaspy de ser el nieto del pro-
pietario de un depósito de chata-
rra en México a la cabeza de un 
exitoso corredor de bolsa para 
convertirse en un paria de la 
noche a la mañana que en-
frenta $40 millones de dó-
lares en demandas legales 
por mala conducta que 
no cometió. Para limpiar 
su nombre, Legaspy libra 
una guerra en múltiples 
frentes contra abogados 
intrigantes, asesores fi nan-
cieros, reguladores agresivos y 

Going
for
broke:
cómo uno de los mayores fraudes 
financieros de América Latina se 
convierte en una bendición disfrazada
Por Ariana Bonilla | IG: arianabonilla_

bancos adinerados en una carrera para salvar su empresa antes 
de que el escándalo lo lleve a la bancarrota y su empresa a la ruina. 
La historia de Legaspy nos recuerda que, incluso en una industria 
despiadada en la que “culpable hasta que se demuestre lo con-
trario” toma el lugar del debido proceso y los aliados son pocos y 
distantes entre sí, no estás fuera de combate siempre que puedas 
conseguirlo. Retrocede y lanza un puñetazo más.

En esta ocasión tuvimos la oportunidad de platicar con este au-
tor fronterizo para descubrir un poco más sobre esta interesante 
travesía convertida en una narración literaria que se ha convertido 
en un gran éxito entre la audiencia. 
SE: Carlos, cuéntanos sobre ti, tus orígenes y a qué te dedi-
cas actualmente.

CL: Nací en El Paso en 1967 pero crecí en Ciudad Juárez. La pri-
maria la cursé en el Instituto Teresa de Ávila, la secundaria en la 
Secundaria Estatal 2, el bachillerato en el CBTIS 128.  Curse los pri-
meros dos años de carrera en el ITESM campus Ciudad Juárez y 
terminé la licenciatura en Sistemas de Computación Administrati-
va en el campus Monterrey graduado en 1989 antes de emprender 
una carrera en el mundo fi nanciero. Actualmente soy propietario y 
director general de InSight Valores y resido en la ciudad de Chicago.

SE: ¿Cómo surge la idea de crear este libro? 

CL: Yo empecé trabajando para Banca Serfín en el lado de in-
versiones en Nueva York. Como consecuencia de la devaluación 
de 1994 tuve que decidir qué hacer una vez que Serfi n cerró en 
EEUU. Primero abrí una fi rma de asesoría fi nanciera especializa-
da en clientes mexicanos basada en San Diego, California. En 2012 
adquirí una casa de bolsa en Chicago y la llame Insight Securities 

y actualmente atendemos clientes desde el río Bravo hasta 
la Patagonia argentina. En 2016 crucé camino con unos 

defraudadores internacionales (no lo sabía en ese mo-
mento) que timaron a sus clientes de más de 300 mi-
llones de dólares.  Los denuncié con las autoridades 
y eso inició una saga por las represalias que recibí. 
Batalle por 4 años para salvar mi empresa y mi repu-
tación y lo logré. ¿Alguna vez te has sentido rodeado, 
sin una salida visible? ¿Una situación donde, a pesar 
de tus mejores esfuerzos, todo lo que habías cons-

truido se resbalaba entre tus manos como la arena 
entre tus dedos? Bueno, yo me encontraba 

en esta misma situación en febrero de 
2020. 

Estaba en el epicentro del co-
lapso de Biscayne Capital, una 
fi rma que había hecho trampa 
a cientos de inversionistas lati-
noamericanos de más de $300 
millones de dólares de sus 
ahorros ganados con esfuer-
zo. Esta es una historia de in-
triga internacional que nace 
combinada con algunos de 
los mejores dramas judicia-
les, pero lo más importan-
te, es un viaje espiritual en 
el que tuve que aprovechar 

toda mi experiencia de vida, 
un inmigrante mexicano que 

How one man fought against large-scale 
� nancial corruption ... and won

uando Carlos Legaspy, propietario mexicano-es-
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pio negocio de Legaspy. y reputación al 

Going for Broke narra el ascenso 
de Legaspy de ser el nieto del pro-
pietario de un depósito de chata-
rra en México a la cabeza de un 
exitoso corredor de bolsa para 
convertirse en un paria de la 
noche a la mañana que en-

intrigantes, asesores fi nan-
cieros, reguladores agresivos y 

y actualmente atendemos clientes desde el río Bravo hasta 
la Patagonia argentina. En 2016 crucé camino con unos 

defraudadores internacionales (no lo sabía en ese mo-
mento) que timaron a sus clientes de más de 300 mi-
llones de dólares.  Los denuncié con las autoridades 
y eso inició una saga por las represalias que recibí. 
Batalle por 4 años para salvar mi empresa y mi repu-
tación y lo logré. ¿Alguna vez te has sentido rodeado, 
sin una salida visible? ¿Una situación donde, a pesar 
de tus mejores esfuerzos, todo lo que habías cons-

truido se resbalaba entre tus manos como la arena 
entre tus dedos? Bueno, yo me encontraba 

en esta misma situación en febrero de 
2020. 

Estaba en el epicentro del co-
lapso de 
fi rma que había hecho trampa 
a cientos de inversionistas lati-
noamericanos de más de $300 
millones de dólares de sus 

un inmigrante mexicano que 

luchó para entrar en uno de los últimos bastiones del privilegio 
blanco, el club de chicos buenos llamado Wall Street.

SE: Como juarense, ¿cuál es su experiencia al haber docu-
mentado la temática de su libro fuera de su país, es decir, 
enfocado en temas globales?

CL: Quiero compartir que como juarense nos podemos poner 
al tú por tú con quien quiera y poder tener éxito fuera de nuestra 
tierra. Que el haber crecido en la frontera me dio habilidades que 
fueron las que me permitieron superar este reto. Quiero inspirar a 
cualquiera que sienta duda de su lugar en el mundo de cómo, si 

damos todo lo que podamos dar, el universo manda ayuda.

SE: ¿Qué mensaje le daría a sus lectores? 

CL: You can take the kid out of Juárez but you can’t take Juárez 
out of the kid.

SE: ¿Dónde pueden encontrar su libro? 

CL: El libro está en paperback y Kindle en Amazon. Actualmen-
te tiene 43 reviews a un mes de haber salido con un rating de 4.8. 
También está en Barnes and Noble y en Target. e

Juarense 
descubre 

fraude
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Sesiona Consejo 
Coordinador de 
Mujeres Empresarias 
por primera vez 
en Ciudad Juárez

Promueven el desarrollo de estrategias para que las mujeres impacten de
manera positiva en la comunidad y que incidan activamente en la economía

Eugenia Haydée Jacinto, Presidenta del CCME

Diana Esther Morales, titular de la FEM Zona Norte Fabiola Luna, presidenta de Index - Ciudad Juárez

Texto y fotos por José Luis Del Real L.

E l Consejo Coordinador de Mujeres Empresarias 
Capítulo Chihuahua (CCME) celebró el primer 
evento en Ciudad Juárez, en el Auditorio Federi-
co Barrio Terrazas de Index Juárez, al que asistie-
ron mujeres empresarias, altas ejecutivas, líde-

res de opinión, representantes de organismos, activistas y 
funcionarias públicas, en la búsqueda de estrategias para 
que las mujeres impacten de manera positiva en nues-
tra comunidad e incidir más activamente en la economía, 
siempre tomando en cuenta la perspectiva de género.

En esta primera reunión informativa se dio a conocer las 
funciones y los objetivos del CCME. Además como invita-
das a Fabiola Luna, presidenta de AMAC - Index Juárez, y a 
Diana Esther Morales Rincón, titular de la Fiscalía especiali-
zada en atención a las mujeres víctimas del delito por razón 
de género y la familia (FEM) en Ciudad Juárez. Fabiola Luna 
señaló que la Industria Maquiladora y Manufacturera de Ex-
portación (IMMEX) es el sector considerado como el prin-
cipal empleador en la ciudad y en el estado de Chihuahua. 

Aseguró que se cuenta con sólidas políticas globales de in-
clusión, ética y no discriminación, promoviendo la participación 
de las mujeres en la fuerza laboral, buscando que más mujeres 
accedan a puestos de supervisión y ejecutivos. El evento fue diri-
gido por Eugenia Haydeé Jacinto, presidenta del Consejo, y por 
la activista social Verónica Corchado, en un ambiente agradable 
y ameno que incluyó diversas dinámicas con todas y todos los 
asistentes.

Se dio a conocer además que el Consejo Coordinador de Mu-
jeres Empresarias sesionará cada mes y presentará como invita-
das a mujeres de diversos sectores de la comunidad. e
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Mujer
empoderada
¿Cuáles son sus principales
características y cómo lograrlo?
Por: Edi A. Martínez Tejeda
Presidente de Coeprin México

La palabra empoderamiento se puso de moda 
en los últimos años y ha estado muy relaciona-
da con el feminismo, el empoderamiento feme-
nino en el emprendimiento y la innovación, se 
soportan en teorías organizacionales y en teo-

rías de género y feministas. En cuanto a la última déca-
da los estudios han girado en torno a aspectos como la 
igualdad de género en el contexto empresarial y social, 
las diferencias entre el emprendedurismo femenino y 
masculino van relacionadas con el poder y género en los 
distintos sectores de nuestra sociedad.

Sin duda el enquistamiento del concepto de empo-
deramiento femenino ha ganado terreno a pasos agi-
gantados, al grado de permear en los últimos años desde 
el seno de las familias con ciertos rezagos sociales hasta 
alcanzar las altas cupulas de lo que parecían ser las más 
elitistas esferas de un mundo cada vez mas globalizado. 
Ahora bien, en realidad la pregunta recae en ¿Qué es ser 
una mujer empoderada y, más importante aún, ¿cómo 
puedes convertirte en una de ellas?

Según la Real Academia Española, “Empoderar” es 
“dar a alguien autoridad o infl uencia para poder tomar 
decisiones sobre algo o alguien, por lo tanto, cuando nos 
referimos a empoderamiento, tanto a nivel individual 
como colectivo, nos estamos refi riendo a alguien que tie-
ne la gran capacidad de ser dueña o dueño de sus pro-
pias acciones y decisiones. En defi nitiva, Empoderar es la 
capacidad que tiene una persona de liderear su propia 
vida. A continuación, veamos algunos aspectos de lo que 
debe caracterizar a una mujer empoderada:

Desarrollan su propio estilo de liderazgo

Ser una mujer empoderada no quiere decir que se 
tengan que copiar algunos patrones de liderazgo que ya 
han sido muy repetitivos a lo largo de los años. Mas bien 
es tener la capacidad de poder desarrollar su propia for-
ma de inspirar y motivar a los demás.

Son altamente infl uyentes

Una mujer empoderada cuenta con las aptitudes 
necesarias para infl uir en su entorno y poder diseñar su 
propio futuro hasta lograr convertirse en un gran refe-
rente ante la sociedad que la rodea e ir más allá de sus 
fronteras.

Dominan el don de comunicar

Alguien que sabe desarrollar las habilidades de lide-
razgo, debe incluir como requisito indispensable el arte 
de saber comunicar, de saber negociar y de saber con-
vencer a los demás. Todo ello es indispensable ya que 
lograra uno de los objetivos más importantes dentro de 
la carrera del empoderamiento, el saber transmitir sus 
ideas y que los demás estén convencidos de que llevan el 
más alto grado de acierto.

Le apuestan a la innovación

La innovación la persiguen quienes son capaces de 
querer salir de la una zona de confort y hacer algo disruptivo, 
algo que ayude a crear un cambio de lo tradicional a lo in-
cierto y explorar nuevos caminos sin miedo a buscar el éxito.

Trabajan en la autoconfi anza

No olvidan que deben de confi ar siempre en su po-
tencial, sin que ello les lleve a caer en la vanidad extrema, 
desarrollan confi anza en sí mismas, sin perder el rumbo 
ya que ello les puede llevar a caer en el conformismo y 
no seguir con el esfuerzo que demanda la seguridad y la 
autoconfi anza.

Se capacitan constantemente

No se debe pasar por alto que la mejor forma de au-
mentar la autoconfi anza, es mediante la formación y 
conocimiento, ya que ello permitirá ir obteniendo las he-
rramientas necesarias para poder reforzar el empodera-
miento y minimizar sus debilidades.

Estos son solo algunos de los aspectos que caracteri-
zan a una mujer empoderada, no obstante, debemos de 
reconocer a todas y cada una de esas mujeres que a lo 
largo de los años han luchado con valentía y se han en-
vuelto en la bandera de la libertad para dar inicio a la bús-
queda de un reconocimiento a la igualdad de personas 
sin importar raza, color o religión y que también debe-
mos de incluirlas en la lista de mujeres empoderadas.

Vivimos tiempos en que el rol de la mujer ha cambiado 
y seguirá cambiando, sin embargo, datos de la Organiza-
ción de Naciones Unidas (ONU), indican que tan solo el 
24% de las mujeres en el mundo ejercen cargos geren-
ciales, lo cual representa una brecha de la que aún falta 
mucho camino por disminuir. Lamentablemente miles 
de mujeres siguen siendo víctimas día a día de maltrato 
físico y psicológico. Lograr revertir esas cifras mediante la 
capacitación a mujeres en diferentes campos, permitirá 
la liberación económica y por ende psicológica de quie-
nes aún lo padecen y con ello poder ganarle cada vez 
más terreno a superar la violencia de género hasta lograr 
un mundo mas igualitario.

Sin lugar a dudas el empoderamiento es saber clara-
mente por qué y para qué quieres conseguirlo, sin perder 
de vista que los objetivos demasiado ambiciosos correrán 
el riesgo de que puedan ser dejados en el camino ya que, 
al ser más lentos y difíciles de conseguir, pueden ocasio-
nar desanimo, es por ello que si te fi jas metas a largo pla-
zo, tal vez sea conveniente que las dividas en pequeños 
hitos que puedas ir logrando poco a poco y no pierdas 
el enfoque de la meta fi nal que es darte la confi anza de 
sentirte más preparada para enfrentar todos los retos 
que tendrás que librar en el camino hacia la plenitud de 
tu empoderamiento. e
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características y cómo lograrlo?
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La palabra empoderamiento se puso de moda 
en los últimos años y ha estado muy relaciona-
da con el feminismo, el empoderamiento feme-
nino en el emprendimiento y la innovación, se 
soportan en teorías organizacionales y en teo-

rías de género y feministas. En cuanto a la última déca-
da los estudios han girado en torno a aspectos como la 
igualdad de género en el contexto empresarial y social, 
las diferencias entre el emprendedurismo femenino y 
masculino van relacionadas con el poder y género en los 
distintos sectores de nuestra sociedad.
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vida. A continuación, veamos algunos aspectos de lo que 
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Desarrollan su propio estilo de liderazgo

Ser una mujer empoderada no quiere decir que se 
tengan que copiar algunos patrones de liderazgo que ya 
han sido muy repetitivos a lo largo de los años. Mas bien 
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ma de inspirar y motivar a los demás.
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lograra uno de los objetivos más importantes dentro de 
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ideas y que los demás estén convencidos de que llevan el 
más alto grado de acierto.
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La innovación la persiguen quienes son capaces de 
querer salir de la una zona de confort y hacer algo disruptivo, 
algo que ayude a crear un cambio de lo tradicional a lo in-
cierto y explorar nuevos caminos sin miedo a buscar el éxito.

Trabajan en la autoconfi anza

No olvidan que deben de confi ar siempre en su po-
tencial, sin que ello les lleve a caer en la vanidad extrema, 
desarrollan confi anza en sí mismas, sin perder el rumbo 
ya que ello les puede llevar a caer en el conformismo y 
no seguir con el esfuerzo que demanda la seguridad y la 
autoconfi anza.

Se capacitan constantemente

No se debe pasar por alto que la mejor forma de au-
mentar la autoconfi anza, es mediante la formación y 
conocimiento, ya que ello permitirá ir obteniendo las he-
rramientas necesarias para poder reforzar el empodera-
miento y minimizar sus debilidades.

Estos son solo algunos de los aspectos que caracteri-
zan a una mujer empoderada, no obstante, debemos de 
reconocer a todas y cada una de esas mujeres que a lo 
largo de los años han luchado con valentía y se han en-
vuelto en la bandera de la libertad para dar inicio a la bús-
queda de un reconocimiento a la igualdad de personas 
sin importar raza, color o religión y que también debe-
mos de incluirlas en la lista de mujeres empoderadas.

Vivimos tiempos en que el rol de la mujer ha cambiado 
y seguirá cambiando, sin embargo, datos de la Organiza-
ción de Naciones Unidas (ONU), indican que tan solo el 
24% de las mujeres en el mundo ejercen cargos geren-
ciales, lo cual representa una brecha de la que aún falta 
mucho camino por disminuir. Lamentablemente miles 
de mujeres siguen siendo víctimas día a día de maltrato 
físico y psicológico. Lograr revertir esas cifras mediante la 
capacitación a mujeres en diferentes campos, permitirá 
la liberación económica y por ende psicológica de quie-
nes aún lo padecen y con ello poder ganarle cada vez 
más terreno a superar la violencia de género hasta lograr 
un mundo mas igualitario.

Sin lugar a dudas el empoderamiento es saber clara-
mente por qué y para qué quieres conseguirlo, sin perder 
de vista que los objetivos demasiado ambiciosos correrán 
el riesgo de que puedan ser dejados en el camino ya que, 
al ser más lentos y difíciles de conseguir, pueden ocasio-
nar desanimo, es por ello que si te fi jas metas a largo pla-
zo, tal vez sea conveniente que las dividas en pequeños 
hitos que puedas ir logrando poco a poco y no pierdas 
el enfoque de la meta fi nal que es darte la confi anza de 
sentirte más preparada para enfrentar todos los retos 
que tendrás que librar en el camino hacia la plenitud de 
tu empoderamiento. e
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